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我身边的改革事

8月21日，洞口县农产品展销中心仓库内，平台负责
人刘柏连和其他工作人员正在对当天收购的玉米和鸡蛋
进行包装。短短几个小时后，这些农产品就可以出现在县
城居民的餐桌上。

“这是我们村民早上刚从地里收的甜玉米。新鲜玉米
销售期短，老了就卖不出去了。这不，玉米一摘下来我们就
往这边送了！”前来送货的木瓜村村干部介绍，展销中心提
供了售卖渠道，村民再也不愁自家的农产品卖不出去了。

洞口县农产品展销中心是由该县供销合作联社与社
会企业共同打造的惠农服务综合平台，通过整合县域连锁
商超和社区服务门店，并打造24个乡镇综合服务中心、200
个村级服务站点，健全县、乡、村三级商贸流通体系，同时借
助搭建线上销售平台，畅通了农产品“出村进城”渠道。

“我们是做养殖业起家的。2008年，我们夫妻两人回
乡创业，承包了竹市镇市山村的园艺场来养鸡。因为经验
不足，养殖的第一批鸡全军覆没，但是我们不想放弃，就开
始到农校学习养殖技术。经过十几年的摸爬滚打，基地规
模逐渐扩大，产品也赢得了市场认可。”回想起创业初期的
艰辛，刘柏连感慨万分，“我们深知做农业的不易，养殖业
步入正轨后，也想为家乡的老百姓做一些事情。机缘巧合

之下，公司和供销社建立了合作关系，依靠供销社的多级
服务网络，农户足不出村就能向展销中心交付农产品。”

“为了更好地实现农产品上行和工业品下行，我们还
在洞口县城和部分乡镇开设了6家供销超市。有了供销这
块‘金字招牌’的加持，老百姓对我们的商品更放心。”刘柏
连介绍，下一步，企业将扩大规模，服务网点也会向周边
市、县辐射，带动更多的老百姓增收致富。

农产品“出村进城”路更畅
邵阳日报记者 黄云 通讯员 向琳 实习生 王琰

8月21日，走进邵阳市博物馆古代陈列区，游客杨佳
就被猕猴头骨化石吸引住了。令杨佳惊讶的是，这个猕猴
头骨化石十分完整，连牙齿都保留在上面，清晰可见。

市博物馆副馆长邓程兮介绍，这枚化石出土于新宁县
水庙镇湾子头村，这一发现曾轰动一时。1994年5月，湾
子头村村民在该村鸭棚岩开山挖石时，意外发现了这块像
人头颅的猕猴头骨化石。鸭棚岩是一个石洞，因洞口宽敞
状似鸭棚而得名。

闻讯后，新宁县文物管理所工作人员立即赶赴现场勘
察，并将这一重大发现反映给邵阳市文物工作队和湖南省
考古研究所。随后，省、市文物专家通过现场勘察发现，这
个头骨化石比人的头颅小，但该头骨化石的脑、鼻梁、脸
颊、牙齿都很完整。

经专家鉴定，这是数十万年前跟人有很近亲缘关系的
猕猴头骨化石。这个考古发现，填补了当时湖南省境内的
猕猴化石空白，同时也证明了早在新石器时代以前，邵阳
就已经有了人类先祖的活动。

化石必须历经2万年以上才能形成。这只猕猴是怎
么被掩埋于此形成化石的呢？原市文物局副局长曾晓光
介绍，化石形成须具备以下条件：生物本身具有一定的硬
体，生物死后较快被埋藏在封闭空间，有钙物质不容易被
氧化，且经过较长时间的石化过程。在我国南方发现的动
物化石，绝大部分是位于有钙化物的洞穴。

曾晓光分析，在若干万年以前，湾子头村鸭棚岩存在
着一个猕猴部落。有一天，这里突降大雨，山洪暴发，一只
可怜的猕猴被洪水吞噬，洪水挟着泥沙和石头，把石洞的
洞口封了个严严实实。在突然缺氧的环境下，猕猴尸体没

有腐烂，而是在水中开始“石化”。
曾晓光称，猕猴头骨化石的发现，揭开了人类与猴子

亲缘关系的神秘面纱。人类和猴子同属灵长目中的哺乳
动物，这两种灵长类动物有着共同的祖先，在大约2500万
年前就已经出现。值得一提的是，这个祖先并不是现在任
何一种猴子，而是一种已经灭绝了的灵长类动物。也就是
说，人类和猴子只是远亲关系，而非直接血缘关系。

在漫长的进化过程中，原始灵长类动物分化为两支，
一支进化为现代猴类，另一支进化为现代猿类与人类的共
同祖先——古猿。在大约六七百万年前，古猿又分化为两
支，一支进化为现代猿类，另一支进化为人类。而现代人
类，是在大约250万年前才出现的。

“邵阳文物”系列报道之四

猕猴头骨化石

揭开人与猴亲缘关系的神秘面纱
邵阳日报记者 陈贻贵 通讯员 周东锋 邓程兮

邵阳日报讯 （记者 黄云
通讯员 孟辉 饶茵 实习生
王琰） 8 月 26 日，全市深化集体
林权制度改革工作电视电话会议
召开，谋划、部署、推动集体林权
制度改革各项工作落地见效、走
深走实。市委常委、副市长仇珂
静，市政协副主席、市林业局局长
冯东旺出席。

会议宣读了《邵阳市深化集
体林权制度改革任务清单》《全市
深化集体林权制度改革专班工作
组名单》。市自然资源和规划局、
中国人民银行邵阳市分行、绥宁
县、洞口县就相关工作开展情况
作交流发言。

仇珂静强调，集体林权制度改
革工作具有复杂性、艰巨性和极端

重要性，各级各相关部门要提高站
位抓林改，深入学习贯彻落实好
习近平总书记关于集体林权制度
改革的重要指示批示精神，把抓好
集体林权制度改革作为当前和今
后一个时期学习贯彻党的二十届
三中全会精神的具体行动，以改革
精神推动邵阳高质量发展。要突
出重点抓林改，进一步解决好“山
要怎么分、树要怎么砍、钱从哪里
来、单家独户怎么办”等重大问题，
拓宽绿水青山转化为金山银山的
路径，更好实现生态美、百姓富的
有机统一。要强化合力抓林改，积
极参与，大力配合，按照职责分工，
实施一批发展所需、基层所盼、民
心所向的配套举措，以高标准、严
要求完成各项改革任务。

拓宽绿水青山转化为金山银山的路径
全市深化集体林权制度改革工作电视电话

会议召开 仇珂静等出席

邵阳日报讯 （记者 刘波
通讯员 刘赛） 小车冒浓烟，着
火在即，高速公路收费员临危不
乱，妥善处置，一场小车自燃事故
得以避免。8月21日，湖南高速集
团邵阳分公司大同收费站上演一
场教科书式救援。

“师傅，您的引擎盖好像冒烟
了，您要不下车查看一下。”当天
16 时 20 分许，一辆白色小轿车驶
入湖南高速集团邵阳分公司大同
收费站，当班发卡员肖雷发现异常
后立即提醒。但小车司机并未重
视，领取 CPC 卡后驶入高速。结
果，车没开多远就突然熄火，停在
了收费站内广场。

“我的车着火了！车上没有灭
火器，能不能帮我灭火？”司机下车
发现引擎盖冒出浓烟，并伴随着刺
鼻的气味，焦急地向收费站的工作
人员求助。

当班班长张艳芬第一时间将
情况报告值班领导李博，并报监
控中心关闭当前车道。与此同
时，她迅速冲出岗亭，拿起灭火器
奔向现场。她冷静地上下摇晃灭

火器，拔下保险销，一只手握住喷
嘴，对准引擎盖，另一只手用力按
下压把，仅用 3 分钟便成功扑灭
了冒出的浓烟，有效避免了可能
发生的危险。

经过仔细检查，张艳芬等人发
现，车辆压缩机发生故障，皮带被
抱死，无法正常运转。

随后，李博与张艳芬协助司机
将故障车辆推至外广场开阔区域，
并做好防护措施。接着，他们帮助
司机联系附近的维修厂，并耐心叮
嘱司机在车辆恢复正常之前不要继
续行驶。

“幸好没有在高速行驶中发生
意外。感谢收费站工作人员的及
时相助，不然后果不堪设想！”司机
感激地说道。

16时40分许，维修厂的工作人
员及时赶到，并将故障车辆拖走。

邵阳高速提醒，高温天气，车
辆自燃的风险也随之提高，司乘
人员要按要求在车上备好车载灭
火器。行驶过程中如遇车辆起
火，可使用车载灭火器进行灭火，
并做到车靠边、人撤离、即报警。

小车着火在即，高速收费员上演教科书式救援

迅速处置一车辆自燃隐患

邵阳日报讯 （记者 袁光宇
通讯员 贺良金 袁焕） “通过
参加这次培训，我对我们将‘苗
家早茶’这一非物质文化遗产推
向全国、全世界更加充满信心。”
8 月 23 日，正在参加短视频制作
培训的绥宁县唐家坊镇唐家坊
村苗家早茶合作社负责人钟葵
香说。

绥宁县短视频制作专题培训
班于 8 月 20 日开班，预计为期 8
天，由绥宁县工商联携手绥宁县
人社局举办，35 名中小民营企业
工作人员参加。

该培训班邀请当地多名优质
自媒体从业者及其团队担任授课
人员，系统讲授短视频素材选取、
情节构建、拍摄技巧、后期制作等

创作方法。
苗家早茶是绥宁县近年挖掘

整理出来的非物质文化遗产，主要
流传在唐家坊镇一带，是苗家美食
文化和礼仪文化的结晶，和苗家插
绣、白沙梅山文化遗址并称为“唐
家坊镇三宝”。

今年初，在唐家坊镇党委、政
府的支持下，唐家坊村妇联主席
钟葵香牵头成立苗家早茶合作
社，致力于苗家早茶制作技艺的
传承和推广。

“培训期间，在老师的指导下，
我尝试通过抖音、快手等数字化传
播方式开展直播带货，已经在网上
引起不少唐家坊籍游子和一些民
族文化专家学者的关注。”钟葵香
介绍道。

绥宁：为非遗产品插上电商“翅膀”

8月24日，经过39天的闭店调改，位于双清区的步步高超市邵阳新天地店正式恢复营业。这是胖东来在邵
阳帮扶调改的首家步步高超市门店。图为当日市民在调改后的步步高超市购物。 邵阳日报记者 申兴刚 摄

邵阳市博物馆收藏的猕猴头骨化石。

党的二十届三中全会审议通过的《中共中央关于
进一步全面深化改革、推进中国式现代化的决定》提
出，城乡融合发展是中国式现代化的必然要求。必须统
筹新型工业化、新型城镇化和乡村全面振兴，全面提高
城乡规划、建设、治理融合水平，促进城乡要素平等交
换、双向流动，缩小城乡差别，促进城乡共同繁荣发展。

通过与刘柏连的交谈，我们发现了一批在乡村建
设中开辟新天地、成就新事业的“新农人”，同时也了解
到，供销合作社作为为农服务的合作经济组织，在深化
综合改革过程中，进一步激发了内生动力和发展活力，
在发展现代农业、促进农民致富、繁荣城乡经济中发挥
了独特优势，给
老百姓带来了切
实利益。

(上接1版）
我市曾是供港澳活猪传统产

区，上世纪90年代高峰时期，全市
供港澳企业10余家。但因供港澳
市场配额不足、检验标准逐渐提
高、地域价差逐渐缩小等因素影
响，我市向香港、澳门地区的活猪
供应一度中断。

近年来，我市持续推进生猪
产业转型升级，加快生猪产业智
能化、标准化、设施化进程，培育
壮大龙头企业，全市生猪产业实
现健康稳定发展。截至目前，全

市拥有规模以上猪场 1805 家，其
中存栏万头以上的 89 家。去年，
全市生猪出栏量694.60万头，生猪
出栏数在全省排名第3。

据了解，8 月 27 日，泓泰生物
科技将发运第 2 批 108 头供港活
猪，预计今年向香港市场供应活猪
4000头。“活猪恢复供港，为邵阳生
猪产业提供了新的发展机遇。”邵
阳海关副关长谢桢表示，将持续强
化服务，助力邵阳活猪自营出口业
务的发展，拓宽销路，提高猪的附
加值，扩大全市外贸出口业务。


